

## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

À Lyon, le 14 octobre 2024

# Coopérations internationales Le Président de la Métropole de Lyon en déplacement à Montréal et Québec

Du 15 au 22 octobre 2024, Bruno Bernard, Président de la Métropole de Lyon, effectuera un déplacement officiel à Montréal et Québec, accompagné d'une délégation d'élus et d'experts. Ce déplacement s'inscrit dans la continuité de relations fructueuses établies depuis plusieurs décennies. En effet, les deux territoires ont noué de nombreuses coopérations dans le cadre des Entretiens Jacques Cartier, favorisant les échanges dans des secteurs clés tels que l'urbanisme, la mobilité durable, les sciences de la vie et la culture. Cette mission marque une nouvelle étape dans le renforcement de ces partenariats stratégiques, tout en ouvrant de nouvelles perspectives de collaboration.

#### Pour Bruno Bernard, Président de la Métropole de Lyon

« Ce déplacement à Montréal et Québec revêt une importance stratégique pour la Métropole de Lyon. Il nous permet de renforcer nos liens avec des partenaires clés dans des domaines cruciaux comme la mobilité durable et l'urbanisme, tout en s'appuyant sur des collaborations avec des institutions telles que les Entretiens Jacques Cartier. Ces derniers favorisent des échanges riches entre les acteurs économiques et académiques des deux territoires, y compris entre les entreprises lyonnaises et les universités, ainsi que des institutions comme les Hospices civiles de Lyon (HCL). Nous avons ainsi l'opportunité de nous inspirer des innovations montréalaises et québécoises tout en partageant notre propre expertise, notamment en matière d'aménagement urbain. Cette mission ouvre également la voie à de nouvelles collaborations au service d'un modèle de territoire plus résilient, écologique et inclusif. »

## TEMPS FORTS DE LA VISITE : MOBILITÉ DURABLE, URBANISME ET INNOVATION

La mission débutera avec la soirée d'accueil des Entretiens Jacques Cartier le 15 octobre, au cours de laquelle le Président de la Métropole de Lyon Bruno Bernard mettra en lumière les réussites et projets à venir entre Lyon et Montréal, notamment en matière d'aménagement du territoire et de mobilité écoresponsable.

Le 16 octobre, le Président ouvrira le colloque « Le vélo au-delà du mode de transport » aux côtés des élus et experts de Montréal et de Lyon, marquant l'engagement partagé pour une mobilité écoresponsable et solidaire. Des visites techniques sur les infrastructures de mobilité durable de Montréal sont également prévues, dont le Réseau express métropolitain (REM), un projet phare de métro léger qui inspire les initiatives lyonnaises.

Lors d'une conférence organisée par Vivre en Ville, organisme québécois spécialisé en urbanisme, Bruno Bernard partagera l'expérience de la Métropole de Lyon en matière de mobilité et d'aménagement urbain. Cette intervention permettra de présenter les innovations récentes déployées à Lyon, et de les mettre en regard avec les priorités montréalaises.

### RENCONTRES POLITIQUES ET RENFORCEMENT DE LA COOPÉRATION DÉCENTRALISÉE

Le programme inclut également des rencontres officielles avec la Mairesse de Montréal et d'autres élus locaux le 16 octobre, suivies de la participation à la soirée inaugurale des Entretiens Jacques Cartier qui célébrera les 40 ans du Centre Jacques Cartier. Ces échanges sont essentiels pour approfondir les partenariats stratégiques entre les deux territoires.

Le Président participera également à un déjeuner d'affaires organisé par OnlyLyon & Co en partenariat avec la CCI française au Canada, en présence des ambassadeurs OnlyLyon. Ce rendez-vous réunira des acteurs économiques des deux pays autour de thématiques telles que l'énergie, l'environnement, la santé et la technologie.

# PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT : DES COLLABORATIONS AU CŒUR DES ENJEUX DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Le 17 octobre, la délégation conduite par Bruno Bernard explorera des projets montréalais emblématiques d'innovation urbaine, qui fourniront à la Métropole de Lyon des exemples inspirants pour la transformation de ses propres espaces publics et patrimoniaux : le réaménagement du Champ de Mars, qui reconnecte le centre-ville au Vieux-Montréal, le Canal Lachine, une reconversion industrielle réussie en espace résidentiel et de loisirs.

Ils découvriront également le Parc Frédéric Back, un exemple de réhabilitation environnementale innovante, inspirant des solutions pour la reconversion de sites dégradés en parcs urbains multifonctionnels. Enfin, la délégation aura l'occasion d'étudier le Réseau Express Vélo (REV), un exemple concret de promotion de la mobilité durable, un aspect essentiel pour Lyon dans l'extension de ses infrastructures cyclables.



Le 18 octobre, une table ronde réunira des experts lyonnais et montréalais pour aborder la question des contaminants éternels (PFAS), un enjeu environnemental majeur. Les discussions porteront sur les solutions communes pour réduire leur impact sur la santé publique et la biodiversité, avec la participation d'entreprises françaises et québécoises et la visite du laboratoire du Pr Sauvé, professeur en chimie environnementale à l'Université de Montréal. Par ailleurs, la délégation lyonnaise se rendra dans plusieurs sites dédiés à la nature en ville ou à la protection de la biodiversité comme l'Espace pour la Vie à Montréal et la réserve de Biosphère à Québec. Lyon étudiera les pratiques montréalaises de gestion des arbres, des parcs nature et forêts urbaines.

Ces projets illustrent l'engagement commun des deux territoires en faveur du développement durable, en proposant des solutions innovantes en matière de gestion des ressources et de mobilité active, en écho aux projets menés par la Métropole de Lyon. Enfin, le secteur des industries culturelles et créatives sera également partie prenante du programme de cette mission. Une rencontre est organisée avec les responsables du site de la Tohu, lieu de diffusion et de création des arts du cirque à Montréal dont le modèle de développement pourra inspirer la future cité internationale des arts du cirque de la Métropole de Lyon.

Ce déplacement se terminera par des échanges avec les élus et experts de la Ville de Québec afin d'explorer des opportunités de collaboration dans des domaines tels que la gestion des déchets, la biométhanisation, et l'adaptation urbaine face aux changements climatiques.

→ La Métropole de Lyon, engagée depuis de nombreuses années dans une politique d'échanges internationale active, poursuit sa volonté de coopérer avec les grandes métropoles mondiales sur des enjeux stratégiques communs. Ce déplacement s'inscrit pleinement dans cette dynamique, visant à renforcer les échanges entre Lyon et Montréal pour un développement urbain, durable et solidaire.

Contact presse - Métropole de Lyon Marion Morel

Marion.morel@grandlyon.com Tél:+33(0)677 04 30 39